

Suscripción
 En la capital... 4.00 pts. trimestre
 Id. fuera de la capital... 4.50 id.
 Ultramar en oro... 16 id. semestre
 Id. un año en oro... 32 id. trimestre
 Extranjero... 7.00 id. trimestre
 El pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.º

LA LUCHA

Anuncio
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Aunque los mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas en adelante, en adelante.—G. municipal y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.
 Correspondencia en París para anuncios y reclamos, A LORETTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXVI

Se publica todos los días, excepto los siguientes días festivos.

GERONA, miércoles 5 de febrero de 1896

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N.º 5.789

AGRICULTURA

Nuevas plantas forrajeras

El lector sabe que en estos últimos años se han emprendido cierto número de experiencias que tenían por objeto estudiar la conveniencia de establecer el cultivo de varias plantas forrajeras.

Mr. Schribaux, profesor del Instituto Agronómico francés, acaba de dar cuenta de los resultados obtenidos en la *Revue des Sciences*.

La *cousoude du Caucase*, ensayada por muchos agricultores, no ha dado, a pesar de que la estación fué lo más favorable y de los cuidados empleados en su cultivo, el resultado que se esperaba.

Ha quedado demostrado de un modo concluyente, que en las tierras fértiles no puede luchar ventajosamente con la alfalfa y el trébol, y sólo parece ofrecer ventajas positivas en las tierras á la vez fértiles y húmedas, pudiendo ser calificada de planta forrajera de segundo orden.

Aún es difícil emitir opinión acerca de la *persicaria* de que tanto se ha hablado, y que aún preconizan con entusiasmo algunos agrónomos. Su cultivo ha dado resultados tan contradictorios, que si en unos casos se atribuyen a la mala calidad de la semilla empleada, en otros sólo puede atribuirse a que no le conviene a su desarrollo la zona en que se ha emprendido, y resultan muy superiores a estas dos especies las que poseemos actualmente, por lo que parece inútil seguir ocupándose de ellas.

La *arveja silvestre* tampoco ofrece mejores resultados, y en el caso de que algún agricultor quiera intentar su aprovechamiento, conviene que le dedique poca extensión de terreno.

De todas las hasta ahora ensayadas, la única que ofrece ventajas positivas es la *arveja velluda*.

Esta planta, que se encuentra en estado silvestre, en todas partes se recomienda a los agricultores por las tres cualidades siguientes: 1.ª, su precocidad; 2.ª, resistencia excepcional al frío y a la sequía; 3.ª, se produce con facilidad en las tierras de peor calidad, salvo en las calcáreas.

En las silizosas y graníticas, muy ligeras se han obtenido fácilmente hasta el 20 mil kilos de forraje por hectárea, y con el empleo de los abonos fosfotados el doble.

Esta planta constituye un excelente forraje, y el análisis practicado en el Instituto Agronómico, acusa que es mas rica en azoe que la arveja común, y el trebol encarnado, siendo, por lo tanto, mas nutritivo, teniendo además sobre ellos la ventaja de la rapidez con que se produce, y la facilidad para su cultivo, y en virtud de estas indiscutibles ventajas, está adquiriendo gran preponderancia entre los agricultores.

El heno de España, cuyo cultivo está muy extendido en Malta y el Sur de Italia, ha producido excelentes cosechas en terrenos de secano algo calcáreas, y su aprovechamiento está indicado para toda clase de terrenos en que el riego es difícil y cuesta mucha trabajo establecer prados artificiales.

También se han ocupado en la producción de la *remolacha ferrojera*, y los resultados obtenidos en terrenos en que se carece de agua y parecia difícil si no imposible cultivarla, han sido muy satisfactorios. Cerca de Argel, en que el clima se asemeja mucho al del Sur de España, las remolachas sembradas á mediados de Septiembre alcanzaban en fin de Mayo su completo desarrollo, y han producido de 193 mil á 221.000 kilos de tabérculos, según las variedades, y 83.000 de hojas, resul-

tado que puede calificarse de maravilloso para obtenido sin riesgo alguno y que no se alcanzó nunca en Francia ni aun en las condiciones mas favorables.

Esta planta, por lo que se ve, está igualmente destinada á prestar grandes servicios.

Un cultivo que resultaría muy beneficioso en las numerosas regiones calcáreas que tanto abundan en España, y en las que no prosperan las leguminosas, es el de una planta que abunda mucho en los Estados Unidos, muy particularmente en la Carolina del Sur, y que se llama *Lespedeza siriata* ó *Japón Clover* (trébol del Japón). Esta planta reúne la preciosa ventaja de que alcanza un desarrollo considerable en los terrenos de mala calidad que contienen cal. Hasta el presente el cultivo de esta especie de trébol ha fracasado sin embargo; pero el hecho se atribuye á un microbio que se desarrolla en las raíces, y de cuya destrucción se ocupan actualmente los agrónomos. ¿Lograrán su objeto? No tardaremos en saber el resultado de sus trabajos.

Jorge Gazalis.

EL AYUNTAMIENTO DE GERONA

EL BATALLON DE GUIPÚZCOA

La actitud de nuestra corporación municipal, interpretando el unánime deseo del vecindario de despedir dignamente á los valientes soldados que en breve partirán para Cuba a defender la integridad y la honra de la nación, reunió antes de anoche, representada por la Comisión de su seno encargada de proponer y preparar los festejos, á la prensa de la capital que acudió solícita al llamamiento sin que faltara uno solo de los representantes de los periódicos invitados.

Escusado es digamos que allí, sin distinción de partidos ni de diferencias personales, reinó la patriótica unanimidad que era de esperar y no hubo más que un solo deseo y una comun aspiración, la de que Gerona despidiera á los soldados de Guipúzcoa como deben los hermanos solícitos y cariñosos despedir á los que van á luchar en las tierras á sacrificar su reposo y su vida y á derramar su sangre generosamente por la causa santa de la nación, que se ve ultrajada por un puñado de miserables hijos ingratos que pretendiendo una libertad mentida, la deshonran devastando y arruinando ignominiosa y cobardemente un pedazo de su territorio.

Y el proyecto de la Comisión mereció los aplausos de los concurrentes, proyecto que vamos á trasladar á estas columnas para conocimiento de nuestros lectores, seguros como estamos de que también lo aplaudirán.

El próximo domingo se verificará en el Teatro Principal un concierto vocal é instrumental con objeto de allegar recursos y á beneficio de la guarnición, en el que tomarán parte la música del Regimiento de Guipúzcoa, la orquesta del coliseo y con ella el notable violoncellista de Barcelona señor Garcia, las sociedades corales, cantando alguna pieza al piano la simpática sobrina del maestro Feliu y leyéndose poesías patrióticas alusivas al objeto del concierto. El teatro estará adornado bajo la dirección de los señores Bertrana y Camós y engalanado convenientemente ostentando gallardetes, cartelones con inscripciones y demás objetos propios del caso.

En la noche del martes, los jefes y oficiales expedicionarios serán obsequiados con un espléndido banquete, cuya mesa servirá la acreditada *Fonda Peninsular*, asistiendo la oficialidad y el Ayuntamiento siendo invitados el Gobernador civil,

presidente nato de la corporación, el General Perez Clemente, el Coronel del Regimiento señor Henares y la prensa de la localidad.

El jueves, la Comisión del Ayuntamiento se personará en los cuarteles y distribuirá una peseta á cada soldado, 1.25 á cada cabo y 1.50 á cada sargento obsequiando á la oficialidad con cigarros habanos y lo mismo tenemos entendido hará la Diputación Provincial, cuya determinación merece un entusiasta aplauso como se lo damos desde estas modestas columnas.

El Batallón marchará el viernes á las cuatro de la madrugada, hora conveniente para el servicio pero sensible para los vecinos que hubieran querido hubiérase verificado por la mañana ó tarde, para haber acudido en masa á dar á esos bravos hijos de España el adiós de despedida; pero ya que no puede ser otra cosa, el Ayuntamiento, que representa genuinamente al vecindario, acudirá en corporación en nombre de todos, para cumplir debidamente lo que la mayoría de los Gerundenses no podrán hacer dada la hora y la estación de rigurosos frios que atravesamos y, según tenemos entendido, entre los que con el Ayuntamiento irán á la Estación, se cuentan las sociedades corales y de recreo con sus estandartes, lo cual nos alegraremos muy de veras se confirme.

El programa que, repetimos, mereció unánimes aplausos, creemos responde perfectamente al deseo de todos y si nos fuera permitido hacer dos observaciones, diríamos que para mayor lucimiento del banquete, se celebrara este en la platea del Teatro en vez de ser en el salón de descanso, ya repartiendo por invitación los palcos ó ya vendiéndolos en taquilla y reservando para los soldados y público el último piso porque, de esta manera, sobre tener la debida publicidad el acto, el público oiría los brindis y aplaudiría con entusiasmo á los jefes y oficiales obsequiados, y la otra es, la de que una Comisión del Ayuntamiento se traslade á Barcelona con objeto de despedir á nuestro Batallón en nombre de la inmortal Gerona, dando así completo remate á la despedida. Es una opinión nuestra que exponemos por si se cree aceptable, sin otra pretensión que la de contribuir al completo desarrollo del programa.

LA LUCHA se adhiere á lo acordado con verdadero entusiasmo y solo desea que la satisfacción de la despedida responda al inmenso placer del regreso, que desea sea feliz, para los que se marchan, que anhelan ver llenos de salud, de victorias y de laureles y poseedores de la gratitud de esta patria querida que tiene en sus hijos el inexpugnable muro que guarda su honor imaculado.

Comentarios

En algunos mingitorios ó urinarios de Madrid, han aparecido anónimos impresos en los cuales se lee «Mañana llega el traidor. ¡Pueblo! Venganza y revolución.»

Se vé que los acérrimos y apasionados enemigos de Martínez Campos, continúan queriéndose aprovechar en valde de lo que ellos crearán ocasión propicia.

En una cosa sin embargo han estado acertados.

En los sitios escogidos para la colocación de los pasquines.

Los mingitorios están destinados á recibir todas las porquerías.

Con ocasión de la llegada á España del ilustre caudillo, los periodistas hacen gala de su ingenio.

Decimos ingenio y decimos mal.

Mejor empleada estará la palabra imaginación.

Porque no son pocas las novelas que se

están inventando y las fábulas que se están componiendo.

Un gesto, una mirada del general, bastan para llenar unas cuantas columnas repletas de inexactitudes.

El perro chico es un gran escitante para la imaginación de ciertos periodistas y periodiqueros.

También se atribuyen al general la mar de frases.

Frases que se podrían intitular «frases hechas».

Aunque poco trabajo le deben haber costado al ex-capitán general de Cuba el hacerlas.

Los reporters se han encargado de la fabricación.

Uno de esos moscardones ha llegado ha decir, que Martínez Campos ha prometido no quitarse la barba ni cortarse el pelo hasta que la reina le diga si le sienta bien ó mal.

Ese reporter, ó lo que sea, debe dar mucha importancia al pelo.

Seguramente que el chico todavía debe conservar el pelo de la dehesa.

La *Gaceta* ha publicado una circular del Ministerio de la Guerra, dictando reglas para evitar abusos en las operaciones de la quinta, singularmente al hacerse la talla de los mozos.

Ahora veremos si los asturianos han crecido algo mas que los años anteriores.

El *Times* da cuenta de una gran victoria alcanzada por nuestras tropas en Cuba.

Y en España no se tiene la menor noticia.

¿Si resultará aquello de «todo Madrid lo sabía, todo Madrid menos él?»

Porque eso de que lo sepan en el extranjero y no la nación interesada...

Desde Madrid

No se sabe á punto fijo la fecha en que llegará á la península el general Martínez Campos. Esperábase que fuera hoy, pero el temporal suponése que hará retrasar la llegada uno ó dos días.

Telegramas de la Coruña desmienten los rumores aquí propalados de que en aquella población se pretende hacer un recibimiento hostil á don Arsenio; pero esto no obstante, sigúe creyéndose en Madrid que se le recibirá mal.

No ha transcurrido aún tiempo bastante para que se olvide su fracaso en la isla de Cuba y es posible que, á pesar de las precauciones que el gobierno tiene tomadas para evitar toda clase de manifestaciones, se procure algún disgusto al que, hasta ahora fué poco menos que el ídolo de los españoles.

Si tal sucede, lo sentiremos, porque una vez mas nuestro país habrá dado prueba de ser impresionable hasta el extremo de que el último acontecimiento le hace olvidar los anteriores, y con este gravísimo defecto no será posible que nadie nos llame nunca agradecidos.

Al general Martínez Campos, aunque haya muchos que lo pongan en duda, le debe mucho nuestra patria, y recibirle con pitos, como se dice que habrá de recibirsele, no hablará muy alto en pró de nuestro modo de ser.

Apenado regresará el general á la península; apenados debemos recibirle; vengarnos silbándole, nunca, que no es de pechos nobles la venganza y mucho menos si ésta obedece á que no se hayan podido realizar unos planes para cuya ejecución no se brindó espontáneamente el general que hoy está caído en el concepto público, sino que fué á ver de realizarlos porque, patriota siempre, se lo exigió la patria.

No debe, repetimos, recibirsele de mala manera. Creemos que se le debe demostrar nuestro respeto, y ya que oímos á los acusadores, oir también al acusado y fallar después; pero siempre con la consideración que

merece el que por traer la institución que hoy rige los destinos de España, ha contribuido muy mucho á que nuestro país sea envidiado en punto á libertades por naciones que, como la francesa, se titulan democráticas sin llegar á serlo tanto como la nuestra.

No nos dejemos llevar de impresiones á que somos muy aficionados recordando lo que acabamos de decir en el párrafo anterior, y no solo esto sino también que al general Martínez Campos le debemos más de un establecimiento de la paz alterada, tratémosle como antes de ahora hemos sabido tratarle. Un error no es suficiente para echar por tierra toda una brillante historia, porque de lo contrario el león de España, que tiene fama de indomeñable, hubiera ya dejado de tenerla por el hecho de haber sido vencido alguna vez. Sin embargo, no es así; España sigue afamada de noble y valiente por los muchos hechos que así lo han demostrado; y si nuestra nobleza y valentía se ha reconocido por todo el mundo en momentos de desgracia, debemos nosotros ante la desgracia de un general español, mostrarnos doloridos, pero no olvidar los méritos ni los hechos famosos del jefe de nuestra milicia á quien tratamos de silbar.

Acaso mañana le necesitemos; tal vez el día menos pensado, si entendemos que la política del general Martínez Campos nos es precisa para terminar una guerra, nos veamos en el caso de recurrir á él; y si tal aconteciese, ¿no tendría derecho para volvernos la espalda? Afortunadamente parece estar muy lejano el momento en que pudiéramos acudir á él en demanda de su ayuda, pero no por esto debemos pisotearle, que aun es fuerte para poderse defender de nuestras agresiones; y si no lo fuere, estaría muy mal en nosotros que, aprovechándonos de su debilidad, depositásemos sobre él el fruto de nuestra ira.

¿Qué ha ido á Cuba á que un insurrecto le dé lecciones de táctica? Así se dice aquí. Pero un general es un hombre, un hombre no es un Dios y no puede hacer las cosas tan perfectas como Este. Los mejores generales se han equivocado, y si con todos se hiciera lo que aquí se intenta hacer con el Sr. Martínez Campos; si por un fracaso se les despoysiera de todo prestigio, ¿cuán pocos generales buenos habría en el mundo!

Nosotros reconocemos su error; se ha equivocado; trató á los insurrectos con benevolencia que no todos merecían; pero antes de condenarle tan en absoluto como España le condena ahora, *Carmón* espera que el general explique todas las circunstancias que le obligaron á proceder como ha procedido, porque hay que tener en cuenta que no siempre los hombres obran como quieren, sino como pueden; y sería muy violento para nosotros tener acaso que aplaudirle después de haber destruido con nuestras censuras y silvidos su corazón y su honra.

Pero si pensamos así, no lo extrañen nuestros lectores. Ya hemos dicho más de una vez, que nuestro modo de pensar es especial y lo repetimos ahora. El general Martínez Campos dió á España mucho bueno; y si ahora la produjo ó no la evitó un mal, lo sentimos con todo nuestra alma, sin que este sentimiento nos haga olvidar el bien que como españoles le debemos.

Cada uno, sin embargo, puede pensar como más se armonice con su particular idiosincrasia.

Carmón.

2 de febrero de 1896.

EN PRO DE LA ARQUEOLOGÍA

El ministro de Instrucción pública de Francia, acaba de pedir á la Cámara un crédito suplementario de 50.000 francos que permita á Francia adquirir el privilegio exclusivo de las investigaciones arqueológicas en Persia.

Se trata de completar los descubrimientos hechos en Susa por Mr. Dieufflooy en 1884 á 1886, dando á la ciencia nuevos elementos. Con tal objeto se han entablado negociaciones entre el Gobierno francés y el Sha de Persia, que han llegado al siguiente convenio:

El Gobierno persa concede al Gobierno francés el privilegio exclusivo de practicar investigaciones en toda la extensión del Imperio.

Se excluyen de este privilegio los lugares santos y venerados, tales como mezquitas, cementerios, etc. Las excavaciones se harán en presencia de un delegado del Gobierno persa, que facilitará los trabajos de los sabios franceses y velará por-

qué no se falte á las condiciones. También asistirá á las operaciones un miembro de la Legación.

Los objetos de oro, plata y alhajas serán propiedad particular del Gobierno persa. Los delegados franceses podrán comprar la mitad á un precio equivalente y tendrán la prioridad para la adquisición de la otra mitad si el Gobierno persa consiente en venderla.

Los delegados franceses podrán dibujar ó modelar todas las esculturas, estatuas ó inscripciones que descubrieran, y la mitad de todo lo que se encuentre pertenecerá al Gobierno francés.

En reconocimiento de la preferencia que le concede el Gobierno persa, el Gobierno de la República hará al soberano de Persia un regalo de 50.000 francos.

Lo de Cuba

Noticias del 4
Operaciones

Telegrafían de la Habana la llegada del coronel Arizón á bordo del vapor «Tritón», que dejó la columna en el puerto de Mariel.

Llegaron también el general Echagüe y el coronel Maroto con los escuadrones de Numancia, Lusitania, Talavera, Princesa y Treviño.

Marcó esta caballería á operar á la provincia de Pinar del Río.

De Antonio de los Baños participan por telégrafo á la Habana, que se reunieron en Melena 6.000 soldados de todas armas.

Esta fuerte columna que manda el general en jefe interino, ha salido al amanecer en la dirección de Occidente, buscando á Máximo Gómez.

Dejaron en Antonio de los Baños 160 hombres de guarnición.

En esta población ha tenido desde hace un mes su cuartel general Máximo Gómez.

En Alquizar

Cuando llegaron nuestras tropas ante Alquizar, se encontraron con las puertas cerradas.

Mandaron abrir, encontrándose al vecindario por demás receloso.

El general en jefe interino congregó á los españoles, y en eloquentes frases alentó su patriotismo, prometiéndoles un pronto y radical cambio de cosas. «Los cobardes me inspiran lástima,—dijo el general Marín,—pero con los traidores seré inexorable.»

Uno de los vecinos observó entonces que no habían podido hacer nada, pues se les había abandonado, sin recursos ni medios de defensa; afirmando la adhesión incondicional del pueblo á España.

Los reunidos aclamaron á España.

Consejo de guerra

Prosiguiendo la serie de noticias de la Habana, se da cuenta de haberse celebrado un Consejo de guerra contra un insurrecto prisionero, que ha sido condenado á cadena perpetua.

Los debates duraron cinco horas.

Devastación

En San Felipe ha sido atacado un tren. Faltan detalles del suceso.

Los insurrectos han quemado varias alcantarillas del ferrocarril, al sudoeste de la capital.

Una batalla

The Times de Londres publica un despacho de Nueva York, en que se le participa una importante acción, de que no hay noticia por ningún otro conducto.

Dicen que la columna Canellas impidió que se uniera Antonio Maceo con Máximo Gómez en Alquizar.

Fueron á situarse las fuerzas españolas entre las avanzadas de Maceo y la retaguardia de Máximo Gómez.

Cogida en medio de las fuerzas enemigas, la columna sostuvo tres horas de fuego, costándole según dice el parte 140 muertos.

La llegada de una columna á auxiliar al general Canellas, dispersó á los insurrectos.

Repetimos que de esta batalla no se tienen otras noticias ni particulares ni oficiales.

El general Ahumada

La columna Ahumada encontró al enemigo en las inmediaciones de Candelaria (Pinar del Río). Los rebeldes hicieron al principio gran resistencia, que les resultó cara, pues ante el empuje de nuestros soldados acabaron por huir á la desbandada, cayendo prisioneros veinte de ellos incluido el cabecilla Chelenique.

Una victoria más

Un telegrama reciente de la Habana, da cuenta de un combate glorioso de nuestras tropas contra el grueso de las partidas que manda Maceo. El sitio de la acción ha sido cerca de Guanajay. Faltan detalles.

Últimas noticias de Cuba

Según telegrama de la Habana, la columna que manda el general Marín encontró en el ingenio de S. Julián numerosas fuerzas de Máximo Gómez. Siete escuadrones cargaron brillantemente repetidas veces á los rebeldes, derrotándoos completamente. El enemigo tuvo 20 muertos (11 de ellos de arma blanca.) Nosotros dos heridos graves y dos leves.

La columna Cornel continúa en persecución del enemigo.

NOTICIAS

Nuestro colega *El Distrito Farnense* ha cerrado ya la lista de suscripción que abrió á favor de las familias de los naufragos del bergantín goleta de aquella población *Segundo Romano*, cuya suscripción asciende á la cantidad de 825'50 pesetas que ha sido entregada, para su repartición, al señor Cura párroco, quien lo verificará en unión de los presidentes de los Casinos.

—Los dos hijos menores del general Weyler han ingresado, como pensionistas, en el Seminario de las Escuelas Pías de Sarriá.

—Víctima de una pulmonía, ha fallecido en Lloret de Mar don Joaquín Sala Fábregas, hermano de nuestro apreciado amigo don Juan, á quien damos el más sentido pésame.

—Veinticinco diputados sérvios han presentado á la Skopohitina la siguiente proposición: «Todo sérvio de más de treinta años y de menos de cincuenta y seis, y soltero, pagará el impuesto personal doble. Todo viudo de más de treinta años de edad deberá volver á casarse en un plazo de cinco años, si no le será impuesta la misma tasa.» La exposición de los motivos insiste sobre la necesidad de aumentar la cifra de población; sin embargo, los signatarios no prevén con ello un gran producto al Tesoro; lo estiman en 150.000 francos.

—Dice *El Distrito Farnense*, que hace unos días al regresar á Lloret un vecino de dicha villa, perdió trescientas pesetas que, para que no se las robaran seguramente, se las había escondido entre las gomas de las botas que llevaba puestas.

Suponemos que las llevaría en papel, porque chocante hubiera sido la contraria ocurrencia.

—Según una revista alemana, el descubrimiento del azúcar se pierde en la noche de los tiempos. Los chinos lo conocían desde hace más de tres mil años. Desde Asia, donde se extraía de una caña, la de azúcar probablemente, fué importado á Grecia por uno de los generales de Alejandro; el año 325 antes de Jesucristo.

En el año 150 de nuestra Era, el médico Galapues recetaba el azúcar como remedio para ciertas enfermedades.

En cuanto á la refinaria, que se practicaba en Inglaterra hacia 1659, fué inventada probablemente por los árabes, y se asegura que un comerciante veneciano introdujo en Sicilia el secreto de la fabricación que había comprado á los sarracenos por la suma, entonces considerable, de 100.000 coronas.

—Para la coadjutoria de la parroquia de Lloret de Mar, ha sido nombrado el joven sacerdote don Miguel Soler.

—El *Publishers Circular*, notable publicación inglesa, dá á conocer el número de obras impresas en el Reino Unido durante el pasado año. Según estos datos, las nuevas obras de Teología son 501, núme-

ro mucho más crecido que en el año 94. En cambio, los relatos de viajes y aventuras han disminuido. La historia y las biografías han tenido más partidarios que el año 94, pues en dicho año se dieron á luz 206 y en el pasado 353. La poesía y los dramas han aumentado también, dando un total de 231 volúmenes. De otras materias también se ha publicado mucho, haciendo un total de 6.516 los volúmenes publicados en el pasado año; de éstos, 5.581 eran inéditos y los 935 reimpresos.

—Muy pronto á lo que parece, se inaugurará en Blanes una fábrica de tejidos de punto bajo la dirección del joven hijo del profesor de aquella villa señor Ros. Parece que por lo pronto instalará seis máquinas modernas recibidas ya del extranjero.

—El *Petit Parisien* da una noticia que denuncia para Francia un peligro inminente. Un geólogo, por medio de estudios que viene haciendo desde 1884 y comparando su resultado con las observaciones acerca del nivel en 1857 y 1863, ha deducido la conclusión de que París se hundir.

«El suelo en Francia—dice—sufre una lenta depresión de Marsella á Lille. El rebajamiento anual medio y progresivo del Sud al Norte es de 0 m, 03 por 820 kilómetros, ó sea un milímetro por 27 kilómetros.»

En París la depresión es anualmente de un poco más de un centímetro y medio (exactamente 16 milímetros). En esta proporción, en tres mil años el mar llegaría al atrio de la iglesia de Nuestra Señora.

—Ya se ha subastado en Santa Coloma de Farnés el establecimiento del alumbrado eléctrico.

Sea para bien.

—Se encuentra enfermo de alguna gravedad, á consecuencia de una afección gripal, el respetable y sábio obispo de Barcelona señor Catalá, á quien antes de anoche le fueron administrados los Santos Sacramentos, y cuyo alivio y restablecimiento deseamos de todas veras.

—En el primer semestre del actual año económico, ó sea desde 1.º de julio á 31 de diciembre de 1895, ingresaron por redenciones del servicio militar 27.000.000 de pesetas.

Buena entrada.—Por infringir el artículo 6.º del edicto de esta alcaldía de 30 de diciembre último un mozo del fabricante de gaseosas don Pablo Tajá, ha sido multado este último.

—Ha tomado posesión el oficial tercero de esta administración de Hacienda don Mariano Urtizar de Aldaca.

—El señor Tesorero de Hacienda, llama la atención de los ayuntamientos á fin de que lleven á cabo sin tardanza la recaudación del trimestre de consumos del actual ejercicio, ingresando en el Tesoro las sumas consiguientes.

—Los vecinos de Barcelona don José Espona, don Miguel Blanch y don José Bassols, propietarios del antiguo aprovechamiento de aguas del río Ter para fuerza motriz del «Molí Gran» de San Juan de las Abadesas, han solicitado, en atención á que el citado «Molí Gran» solo aprovecha un salto útil de unos cinco metros próximamente, y siendo de imprescindible necesidad proceder á su reforma, llevar á cabo obras para mejorar las condiciones del aprovechamiento, construyendo nueva presa á 1760 metros aguas arriba del citado molino y nuevo canal de entrada, hasta obtener un salto útil de 20 metros y utilizando la importante fuerza que resultará sobrante para el movimiento de una fábrica de hilados y tejidos de algodón, que se establecerá en terrenos pertenecientes á dichos señores é inmediatos á la población de San Juan de las Abadesas.

—El caudal de agua cuya utilización piden los peticionarios, se fija en 2500 litros por segundo, que con el salto de 20 metros antes expresados, producirá una fuerza total efectiva de 500 caballos de 75 kilogramos cada uno.

—Según noticias de Bilbao, han surgido disentimientos entre varios capitalistas de aquella villa que se proponían dar impulso á los astilleros del Nervión con numerosas construcciones navales.

—La enorme cantidad de cartas y pa-

quotas de todas clases que se depositan en las oficinas de Correos de Nueva York ha crecido de tal modo, que no siendo suficientes las máquinas que usaban para matar los sellos de toda la correspondencia con la rapidéz necesaria, á pesar de que eran movidas por la electricidad, se han instalado en dicha oficina otras 20 de un nuevo modelo que dieron satisfactorios resultados en Boston.

Su construcción es sencilla, son de fácil manejo y pueden matar 500.000 sellos en el espacio de una hora.

—Don Leandro Casamor de Huguet, vecino de Bañolas, ha pedido permiso para aprovechar por medio de una presa de fábrica, mil litros de agua por segundo del río Fluviá para dar movimiento á una fábrica de hilados y tejidos de algodón que piensa construir en terrenos inmediatos á dicho río en el término de Palau de Montagut, cuyas aguas serán devueltas al mismo río una vez aprovechadas, y como para todo esto se necesita imponer la servidumbre de estribo, presa y acueducto sobre terrenos de don Joaquín Farré Payé, don José Blanch y don Jaime Surribas, el gobierno de provincia ha señalado 30 días de plazo para que se pueda reclamar.

—Recientemente se ha descubierto en Cahons una mano de mármol de tamaño colosal, bastante bien conservada, de la época romana. Lleva dos grandes sortijas en los dos últimos dedos y sujeta un fragmento de cetro. Es probable que sea parte de alguna estatua colosal levantada por los naturales en honor de César. El propietario de este fragmento lo ha regalado al Museo municipal de aquella ciudad.

—El juzgado de Olot venderá el 29 del actual, un huerto-regadío del término de Besalú.

—Los jueces militares citan, llaman y emplazan á los reclutas de esta zona Angel Heras Nierra, de Vilanant; Cristóbal Capdeferro Presas de Juyá y José Fruquet Xarban de Agullana.

—Hallándose vacantes las plazas de Fiel Contraste de pesas y medidas de las provincias de Alava, Cuenca, Guadalajara y Zamora, la dirección general del instituto geográfico y estadístico convoca á concurso de traslación, á los fieles contrastes que actualmente desempeñen sus

cargos en servicio activo y deseen ocupar dichas plazas.

—Han sido clasificados por la Junta Central de derechos pasivos de instrucción primaria, las huérfanas de la que fué maestra de Sarriá doña Asunción Vergés y Ferrán, señoritas doña Cecilia, Emilia y Remedios Sagás.

—Para que se presente el 9 del actual en aquella casa capitular para asistir al acto de clasificación y declaración de soldados, el Alcalde de Llagostera cita al mozo Emilio Tarradas y Ferraró y lo mismo hacen los alcaldes de Salt y Campmany con los mozos Antonio Marimont Pigem y Miguel Comamala Vilanova.

—Se ha concedido la pensión diaria de 0'50 pesetas, á Saturnino Cruaño del pueblo de Vidreras, padre del reservista Juan Cruaño.

—El capitán del regimiento de Asia de guarnición en Figueras, don Cristóbal Abella ha sido destinado al cuerpo de somatenes.

—Se han declarado limpias las procedencias de Rabat que hayan salido después del día 23 de diciembre y lleguen con posterioridad al día 12 del mes actual.

—El teniente general don Eulogio Despujol, ha comunicado á todas las autoridades de esta capital haberse encargado del mando de este cuerpo de ejército.

—Ha sido denunciado por infracción á la ley de caza, el vecino de Palafrugell Mateo Armengol.

—La guardia civil del puesto de La Bisbal ha detenido en Fonteta á Pedro Cos Jofra (a) Escotá, licenciado de presidio, por estar reclamado por uno de los juzgados de instrucción de Zaragoza.

—Aprovechando la ocasión de hallarse en el teatro del «Centro Obrero» de Palafrugell el vecino de dicha villa don Pedro Capellá, le fueron sustraídos de su domicilio 60 pesetas. Créese que el autor es un joven que tenía de criado el cual no ha podido ser habido.

—La benemérita de la villa de Ripoll ha recojido en las cercanías de la misma un monton de maderas, una sierra de mano, dos tapabocas, dos sogas y un palo, cuyos objetos dejaron abandonados unos sujetos que se dedicaban á la corta de árboles fraudulentamente y que escaparon al divisar á la guardia civil.

—Ha sido aprobada la relación de los gustos de locomoción originados en el último mes de diciembre al personal facultativo de administración militar y auxiliar de esta comandancia de ingenieros, encargado de las obras del fuerte de San Julián de Ramis por visitas á la misma.

—Ha tomado posesión del cargo de auxiliar vista de la aduana de Port-bou don Joaquín Canales.

—Las acacias de las ramblas de la Libertad y de Alvarez han sido podadas.

Suponemos que el señor Alcalde ordenará se haga lo propio con las demás que hay en esta ciudad.

—Ha sido nombrado magistrado de esta audiencia provincial don Octavio Culla y Serra.

Celebramos tener de nuevo entre nosotros á tan dignísimo funcionario.

—En breve el ramo de guerra substará la caseta conocida por «Cuerpo de guardia de artilleros».

En la pobreza orgánica, escrofulismo, etc., sus efectos son admirables

(Desconfiar de las imitaciones)

Balaguer 20 Enero de 1887.

Hace mucho tiempo vengo usando en mi clínica la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos con resultados muy favorables, particularmente en los diversos estados de pobreza orgánica, escrofulismo, etc., de modo que es un poderoso reconstituyente muy superior á los preparados de aceite, ferruginosos, etc., siendo de agradable sabor y fácil digestión.

Dr. JOSE CERA CERCOS.

LICOR DEL POLO DE ORIVE.—Dentífrico nacional que perfuma, refresca y tonifica las encías y dentadura y preserva á la boca de toda clase de padecimientos. Es el dentífrico proclamado en todo el mundo como el mejor de los conocidos por su gran baturra, imponderables virtudes y aroma exquisito. Frasco 6 reales en farmacias y perfumerías.—Gerona: En todas las farmacias mas importantes.

R.

DOS SEMILLAS

Dos semillas, agitadas por un céfiro suave, vagaban por el espacio en una apacible tarde.

Cayó en un campo la una, y hoy es palmera gigante; otra cayó sobre un risco, y allí murió, y allí yace.

Mi corazón es el campo en donde nació tu imagen, tu corazón es el risco en donde la mía yace.

CONSTANTINO GIL.

Para las señoras

Pote gallego (para doce personas).—Cuatro libras de berza, una de judías blancas, secas; cuatro de patatas, un cuarterón de manteca de cerdo (unto como se llama en la tierra gallega), dos ó tres libras de carne de vaca, dos de jamón y una libra repartida entre morcilla y longaniza, ó chorizo solamente.

Todo esto, menos la berza y las judías, se cuece junto en una olla, á fuego lento y durante seis horas.

La berza y las judías se cuecen aparte, la primera para blanquearla y las segundas para que no se deshagan antes de tiempo.

Se echa la berza en la olla, blanqueada que esté, y las judías después.

Se sirve este plato calando sopa con el caldo y poniendo en una fuente las legumbres y en otra las tajadas.

Yo comí por primera vez el pote gallego en Coruña hace años, y si mal no recuerdo, en lugar de berza eran los grelos la base del condimento. Los grelos son la flor, cuando crece la planta de los nabos, y en Galicia es sabido que los grelos no son nada, y que sin grelos no se puede vivir.

Angel Muro.

Distracciones

Le preguntan á Calino por su hijo, su precioso bebé.

—¿Anda?

—Desde hace tres meses.

—¡Caramba! pues ya estará lejos...

**

Se ha muerto la mamá suegra.

El yerno consolando á su mujer:

—Vamos, mujer, consuétate... no te aflijas de ese modo... que no volverá más.

CHARADA

Llevé de la prima tres
A mi hermana prima dos
De una segunda á la orilla,
Do hay una tres segunda
Que á todo dió maravilla.

Pelo

(La solución en el número próximo).

Solución á la charada anterior
EMILIO

Boletín religioso: Santos de hoy.— Los santos mártires.— Santos de mañana.— Santos Silvano y Amando.— Cuarenta horas están en la iglesia de la Congregación.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6 bajos.

—¿Os burláis de mí? gritó el marqués. ¿Creéis que he tirado sesenta mil francos al agua, para llegar á ser la irritación del departamento?

—Pero, caballero, puesto que no me amais; puesto que amais á esa mujer, y pues que pensáis reunirnos con ella, me parece que tengo el derecho.

—Yo solo tengo aquí derechos, contestó el marqués, hasta la de amar á esa mujer si me conviene. Con tal que no habite en la casa, ni vos, ni la ley tenéis que ver nada en eso.

No esperéis imponerme vuestros caprichos; ninguna mujer me ha dominado.

—Sois libre, caballero; mañana volveré á casa de mis padres, le respondió con frialdad.

La cólera del marqués, como la de todas las naturalezas bajas, era á la vez asquerosa y grotesca.

—¿Por quien me tomáis? gritó cruzando los brazos y colocándose delante de mí. No tenías un cuarto; vuestro padre me debía cincuenta mil francos; me he dignado tomaros por esposa, y ahora que ya tenéis mi mano y mi dinero, ¿os figuráis que voy á dejaros en vuestra familia? Ese es un medio inédito de pagar las deudas, una estafa que el código no ha previsto, un verdadero escamoteo. ¿Os ha aconsejado vuestro padre que me juguéis esa partida? Ese zorro viejo es muy capaz de ello.

Estaba muda de disgusto.

—Soy mil veces demasiado buena en discutir con vos, continuó el marqués asiendo por el brazo, yo soy el amo aquí, y vos sois mi mujer.

Me desasí con un movimiento brusco, y me lancé hácia un balcón que habia abierto.

—Si dais un paso, me precipito, grité fuera de mí.

—Callad, dijo el marqués; no quiero representar un papel ridículo delante de mis lacayos. Mañana por la mañana

no por eso dejarás de saber menos lo que pasa en mi corazón y en mi cabeza. He declarado á mi futuro que tú ocupas el primer lugar en mi cariño, y no de supongo la presuntuosa esperanza de desalojarte en provecho suyo.

Marcela á Laura

Tours.

«Escóndete para leer esta carta, no confieses que es de mí; es la carta de una casada: para cualquier otra que tú, debo haber cesado de vivir. Hace cuatro días al medio día se decía una misa de matrimonio en Nevé. A las ocho de la noche, despues de una comida de cinco horas, dejaba á Kerlandene con el marqués de Kerille; este quiso que las cosas se hiciesen así, para manifestar abiertamente su desprecio á las costumbres bajo-bretonas. Yo consentí en ello, porque preveía vagamente probabilidades de sustraerme á mi destino, la posibilidad de peligros; en fin, conseguía alargar desmesuradamente con el pensamiento la distancia que se para los dos castillos; esperaba no llegar jamás á Kerille.

No trataré de hacerte comprender mi estado moral durante ese viaje. Hasta Quimperlé fué una especie de atonía, de demencia fria y estúpida.

Los juegos de mi infancia, los sueños de mi juventud, Mauricio, se me aparecian á lo lejos al través de una niebla helada; entre ellos y yo, estaban lo irremediable, lo imposible. De cuando en cuando, un resplandor horrible atravesaba aquellas densas tinieblas; veía claro en mi situación en mi alma. Aquel hombre, que dormitaba á mi lado despues de haberme fatigado con vulgares galanterias, y que no po-

Sección comercial

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

Pastillas Nielk

Eficaces contra las Anginas, Crup, Ronquera, Inflamación de la garganta y fetidez del aliento

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad, exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la Sociedad Farmacéutica Española, E. Formiguera y C.^a Se encuentra en todas las farmacias.

GRAJEAS de Hierro Rabuteau

Laurado del Instituto de Francia. — Premio de Terapéutica.

El empleo en Medicina del Hierro Rabuteau está fundado sobre la ciencia. Las Verdaderas Grajeas de Hierro Rabuteau están recomendadas en los casos de Clorosis, Anemia, Colores pálidos, Pérdidas, Debilidad, Exenuación, Convalescencia, Debilidad de los Niños, empobrecimiento y alteración de la sangre á consecuencia de fatigas, veladas y excesos de toda clase. — Se tomarán 4 á 6 Grajeas diarias.

Ni Constipación, ni Diarrea, Asimilación completa.

El Elixir de Hierro Rabuteau está recomendado á las personas que no pueden tragar las Grajeas. — Una copita en las comidas.

Exijase el Verdadero Hierro Rabuteau de CLIN y C^{ia}, de PARÍS, que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

NODRIZAS.

Se necesitan diariamente nodrizas que deseen criar en casa de los señores, siempre que reúnan buenas condiciones y se presenten con documentos expedidos por el curapárroco y alcalde del pueblo de su residencia, garantizando su buena conducta, y á má-la fé de bautismo del recién nacido.

Antes de la salida del pueblo debe darse aviso, escribiendo al Sr. Director de

LA PROTECTORA INFANTIL, CALLE DE SANTA ANA, 37, PRINCIPAL. Barcelona

EN la imprenta de este diario, se hacen trabajos de todas clases, con prontitud, esmero y economía.

Plaza de San Francisco, (Grano) núm. 6, bajos.

A. PORRAS. Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta. Arenal, 22, duplicado. Madrid.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C^o

RESEÑA HISTÓRICA

DE LOS

SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

POR

D. Emilio Grahit.

Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo. — Puntos de venta: En Gerona, librerías de Tor y Franquet; en Madrid, Fernando Fé; en Barcelona, Alvaro Verdaguer, y en Valencia, Ramón Ortega.

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.		64 07		Almansa 5 por 100.	79 87
Exterior.		73 50		F. C. Francia 6 por 100.	93 75
Amortizable.	78 37			Id. id. 3 por 100.	54 50
Cubas, Emisión 1886.	94 62			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	90 00
Id. id. 1890.	82 50			Orenses 3 por 100.	32 37
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.	00 00			Interior.	
F. C. Norte España.	26 60			BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	21 80			Paris (Gros.)	21 00
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo	9 00			Renta exterior.	61 00
				Acciones F. C. Norte España	106 75
				Londres.—Renta Exterior.	30 15

Oro	CUPONES—1.º Enero 1896	benefi- daño
Centenes Alfonso.	00 00	
Id. Isabel.	00 00	
Onzas.	00 00	Se TOMAN.
De 4 \$.	00 00	
De 2 \$.	00 00	
Pequeño.	00 00	
	Cubas.	00'00 por 100
	Exterior.	00'00 por 100
	Interior y amortizable	0'00 por 100

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

INTERESANTE

á Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 cént.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,10 pts.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Heraldo.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, á don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remitan directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos á la casa de Madrid que fijará, de acuer docon el comprador, descuento y condiciones. P. E.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS DE BODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA; COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO Y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para ago sellos de franqueo de todos los países.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

dia mirar sin horror, era mi marido; habia jurado respetarle y amarle.

En Quimperle se detuvo un instante el carruaje, enfrente de una posada; asomé maquinalmente la cabeza á la portezuela, y vi á Mauricio sentado en un banco junto á la puerta, con la cabeza oculta entre las manos; la oscuridad era completa, y no fué ciertamente con los ojos del cuerpo con los que le conocí; vi sus lágrimas y leí en sus facciones el amor y el perdon.

Los caballos volvieron á emprender la marcha: ya no era la misma mujer; ni temor ni estupor; la resolución firmé de no pertenecer á nadie, pues que no podia ser de Mauricio. Aguardaba con impaciencia el momento en que podria decir toda la verdad al marqués, y no dudaba que me comprendiese y que se apresurase á renunciar á los derechos que le habia dado sobre mi. En aquel instante, no tenia ninguna comunicación con el mundo exterior: no veia sino con la luz del alma, ese reflejo de la luz celestial que reduce á la nada las mentiras humanas. Mi confianza se desvaneció, cuando los lacayos que llevaban los hachones, vestidos de gran librea, iluminaron la fisonomía marcadamente brutal del marqués. Lo que era evidente para mi, no debía tener ningun sentido para él.

Entré desesperada en la habitación que me habian preparado: el marqués me dejó, diciéndome: «Hasta ahora;» caí medio muerta en un sillón; una doncella se mantenía de pié enfrente de mi, como aturdida.

—¿Quiere la señora que la desnude? me dijo al fin.

—Idos, dejadme, la contesté con voz apenas articulada.

—En la chimenea hay una carta para vos, señora, dijo la doncella retirándose.

Tomé la carta, y la tuve muchos minutos en mis manos sin atreverme á fijar en ella la vista. Solo Mauricio podia

escribirme aquel día; ¿qué iba yo á leer? Rompí por fin el sobre, y era letra del marqués. Deje caer el papel con disgusto, pero bien pronto le recogí; hay situaciones en que se busca por todas partes una esperanza; leí con asombro en un principio, y luego con avidez las siguientes líneas:

«No te desesperes: sabes muy bien que ya no amo mas que á tí, pero es preciso resignarse á una separación momentánea; no podia dejar extinguirse el nombre de Kerille.

«La señorita de Kerlandene no debe hacerte sombra: la he elegido primero, porque es de una excelente familia; y segundo, porque me ha parecido apacible, piadosa y un poco tonta; criará bien á mis hijos, y no me molestará en nada. El invierno próximo verás en Paris si he llegado á ser el esclavo de mi mujer, como me amenazas con frecuencia. Yo, el mas independiente de los hombres, ¿ser manejado por una muchacha! ¿cuán poco me conoces!

«Creo que debes prepararte á dejar el palacio. La habitación que tu ocupas será la de Marcela, y es preciso hacer en ella algunas innovaciones. Toma, si quieres, mi carruaje para trasladarte á Quimperle, pero te suplico que no marches en medio del dia, porque eso daría mucho que hablar.

«Adios, hermosa Adriadna; bien pronto volverás á ver á tu Teseo.»

El sello de Quimperle puesto en el sobre tenia justamente tres dias de fecha.

Adriadna era sin duda la mujer de los ojos negros que yo habia visto en los jardines de Kerille. Creia humillarle y vengarse, enviándome aquella carta que me llenaba de gozo. El marqués no podia negarme mi libertad; deseaba con ansia verle. Por fin llegó: no te referiré sus vulgares caricias, á las que contesté enseñándole la carta abierta; la arrancó de mis manos con furor.

—No os pido mas que una gracia, le dije, la de retirarme mañana á un convento.